
Assemblea generale Verbale incontro 29 marzo 2003 

Presenti: Bampi Laura, Bortolotti Mario, Broch Lina, Campregher Gabriella, Caola Anna Maria 

, Ceschini Mauro, Ceschini Orietta, Chemini Fernando, Chiogna Alberto, Decarli Carla, Detassis 

Federica, Dossi Giorgio, Fabbris Neva, Favot Serena, Ferrari Diego, Franceschini Franca, 

Frizzera Chiara, Frizzera Ruben, Ghetta Chiara, Graziadei Alessandro, Grosselli Rita, Irma Bridi, 

Joris Flavia, Luchetta Anna, Maffezzolli Silvano, Montibeller Mirko, Panizza Flavio, Sartori 

Luigia, Zanetti Roberto, Zanini Roberto. 

Il giorno 20 marzo 2003 alle ore 17.30 presso la Sala della Circoscrizione di Martignano si è 

svolta l’Assemblea dell’Associazione Tremembè. Presiede l’ Assemblea Armando Stefani 

O. d G.: 1) Attività svolte nel 2002 2) Approvazione del bilancio consuntivo 3) Elezione 

nuovo Consiglio Direttivo 4)Varie ed eventuali 

1. Attività svolte nel 2002 

Il presidente elenca brevemente le numerose attività promosse e realizzate nel corso del 

2002: 

§ E ‘ stata realizzata, con grande successo, la 3° edizione della manifestazione culturale 

“Cene dell’Altro Mondo”; 

§ Sono stati organizzati (con patrocinio della Fondazione Trentina) due corsi di formazione, 

uno a Cavalese e l’altro a Borgo Valsugana, sui temi della Mondialità e Cooperazione 

Internazionale che hanno coinvolto una quarantina di giovani; 

§ A conclusione dei corsi sono state elargite 14 borse di studio che hanno permesso ad 

altrettanti ragazzi trentini di recarsi nel Nord-est del Brasile per un’importante esperienza di 

turismo responsabile; 

§ Con il contributo dei partecipanti al viaggio in Brasile è stato realizzato un filmato su CD 

che racconta l’esperienza brasiliana; 



§ È stata attivata una campagna umanitaria a sostegno di un Centro Sociale Diurno di un 

quartiere popolare brasiliano (Centro Pedregal di Aracatì) con l’obiettivo di offrire un 

riferimento affettivo, culturale e alimentare ad un centinaio di bambini. I fondi sono stati 

raccolti da una campagna rivolta agli amici e operatori economici di Martignano 

§ Con l’obiettivo di formare soggetti capaci di veicolare il messaggio nelle scuole e sul 

territorio trentino è stato progettato e realizzato un percorso di formazione sui temi del turismo 

responsabile che ha coinvolto una trentina di giovani. 

§ E’ stato progettato e organizzato un convegno internazionale sui temi del turismo 

responsabile. Il convegno, strutturato in seminari, si è rivolto a tre pubblici distinti: operatori, 

viaggiatori e mondo della scuola. Nell’arco del convegno, durato una settimana, sono state 

realizzate due manifestazioni collaterali, uno spettacolo teatrale e un importante concorso 

internazionale di grafica umoristica sui temi del turismo in montagna. 

§ È stato attivato (con il finanziamento dalla Regione) il progetto “Redonda” (Brasile) 

§ In P.zza Fiera a Trento il 31-12 – 2002 si è coordinato l’attività di cucina etnica: parte delle 

entrate sono state devolute ad un progetto umanitario. 

§ L’esperienza di turismo responsabile in Brasile è stata presentata due volte all’Auditorium 

del S. Chiara di Trento con un buon successo di pubblico infatti la sala era gremita. 

§ Siamo stati beneficiati dagli studenti dell’Istituto d’Arte di Trento che hanno deciso di 

devolvere il ricavato del mercatino di S. Lucia al progetto Pedregal di Aracatì. 

§ Con un gruppo giovani della Parrocchia di Martignano si è organizzato il servizio parcheggi 

al Palazzetto dello Sport di Trento durante una partita dell’ITAS: le offerte sono andate a 

favore del progetto Pedregal di Aracatì. 

§ Sono stati attivati due percorsi teatrali rivolti ai giovani di Martignano e Cognola. 

§ Abbiamo partecipato con un stand alla “Fiera dell’educazione interculturale e alla 

mondialità” che ha coinvolto la nostra organizzazione per una intera settimana (7-11 maggio). 



§ Il sito web e il depliant dell’Associazione sono stati riorganizzati; 

§ Abbiamo attivato due corsi di portoghese cha hanno coinvolto più di trenta persone. 

§ È stato attivato il percorso educativo didattico nelle scuole medie e superiori denominato 

“teatrando verso l’altro”, già richiesto da diverse scuole in provincia. 

§ Abbiamo sostenuto attivamente la campagna “Trentino solidale” che ha visto coinvolte una 

trentina di associazioni trentine 

§ È stata presentata la relazione finale del “progetto formazione” (Regione T.A.A. ’99); tutta 

la documentazione è stata accolta e regolarmente liquidata. 

§ Abbiamo presentato alla PAT il progetto di “autosviluppo concertato” che prevede la totale 

delega di progettazione e realizzazione ai gruppi locali brasiliani. Questo progetto è stato 

finanziato dalla PAT; 

§ Delegati dall’Associazione alcuni soci hanno partecipato, a tre diversi corsi di formazione 

promossi dall’Università della Pace di Rovereto sui temi della progettazione, cooperazione e 

fund raising. 

§ Abbiamo organizzato, con la Comunità Brasiliana, una serata culturale a Trento sulla vita 

nelle favelas brasiliane 

§ E’ stato patrocinato uno spettacolo teatrale per i bambini di Cognola il cui ricavato va a 

favore di un progetto nello stato del Goiàs (Brasile). 

Si riflette sul fatto che questo elenco potrebbe essere il consuntivo di un’associazione 

strutturata, con a disposizione uffici e persone. Ma così non è; si continua a lavorare senza una 

sede (con pochissimi costi) e basandosi sul lavoro volontario. 

Diversi punti di questo elenco hanno sollecitato brevi interventi di riflessione e/o ricordo ma 

in particolare va segnalata la discussione relativa al progetto di “autosviluppo concertato” 

previsto dal progetto sostenuto dalla PAT. Alcuni soci hanno avanzato riserve riguardo questa 



nuova modalità di intervento su realtà in via di sviluppo e riguardo la stessa capacità 

progettuale dei nostri partner brasiliani. L’analisi delle impressioni raccolte da chi ha 

direttamente visitato la realtà di Tremembè è risultata diversificata: sicuramente i tempi di 

organizzazione e le modalità di operare sono differenti rispetto alle nostre, la formazione 

professionale delle persone va maturando, il quotidiano pone problemi e tempi talvolta per noi 

non immaginabili. 

Proprio per questo si è ribadita, da parte del gruppo di lavoro che ha presentato il progetto, 

la convinzione che quella intrapresa sia una strada vincente perché anzitutto pone chi opera 

con realtà extraeuropee in un’ottica di effettivo rispetto verso esigenze che devono emergere 

dall’ individuazione di reali bisogni misurabili solo da chi vive il quotidiano di quelle realtà. 

Infatti ciò consente di attivarsi nel pieno rispetto degli indirizzi di sviluppo che ciascuno 

sceglierà di perseguire evitando imposizione di contenuti o direttrici di sviluppo che non siano 

condivise dalle comunità locali. 

D’altro canto questo modo di operare sollecita nelle realtà coinvolte la maturazione di 

consapevolezza e di confronto su priorità e progetti che devono trovare in loco valorizzazione e 

disponibilità effettive affinché giungano a completo compimento gli obiettivi individuati. 

Importante, in conclusione, l’intervento di Lina che sostiene che qualora non arrivasse un 

progetto entro i tempi da noi stabiliti non dovremo viverlo con un senso di sconfitta ma 

accettare anche questa ipotesi, valorizzando questa eventualità nel rispetto dei tempi di cui i 

partner locali avranno bisogno per maturare un serio confronto sui loro bisogni e sugli aspetti 

progettuali e organizzativi necessari . 

2. Approvazione del bilancio consuntivo 

Il Presidente da lettura del rendiconto economico annuale e alle richieste di chiarimenti 

risponde il sindaco Roberto Zanetti .Il bilancio consuntivo viene approvato all’unanimità. Si 

allega bilancio approvato 

3. Elezione nuovo Consiglio Direttivo 



Il Presidente ringrazia tutti i soci ed in particolare i membri del Consiglio Direttivo che hanno 

contribuito efficientemente a portare a termine gli innumerevoli impegni . Lo statuto prevede 

che ogni due anni si proceda a nuove elezioni. 

Gli ultimi due anni abbiamo portato a termine progetti e obiettivi non trascurabili sia per 

quantità che per qualità. L’Associazione Tremembè può porsi quale modello e punto di 

riferimento nella nostra città su come si opera nel settore della cooperazione internazionale 

(aspetti organizzativi, e metodologici in primis). Il Presidente ribadisce quanto sia valido il 

lavoro sul piano della trasparenza (verbali e bilanci sul sito internet) 

Ricorda che, in linea teorica, chiunque può essere eletto nel Consiglio. Per non dare troppa 

rilevanza alle elezioni è bene ricordare che all’interno della nostra associazione praticamente 

tutte le decisioni sono state prese con le persone presenti e disponibili ad affrontare la 

questione sul tappeto, indipendentemente dall’appartenenza o meno al Consiglio. E’ altrettanto 

chiaro che se un giorno ci dovessimo trovare a scegliere tra posizioni contrapposte (cosa 

peraltro mai successa) la scelta ultima spetterebbe al Consiglio (in ultima analisi all’assemblea 

generale). 

Si dichiara quindi sciolto il Direttivo in carica e si sottolinea l’importanza di dare spazio ai 

giovani che si rendessero disponibili ad assumere impegni sistematici dentro l’Associazione. Il 

Presidente chiede la disponibilità di alcuni dei presenti. In questa rosa di nomi inserisce tre 

nuovi nomi; sono tre giovani che hanno percorso con noi un pezzo di storia nella associazione. 

È convinzione diffusa la necessità d’investire sui giovani per consolidare il terreno per il futuro. 

Rita Grosselli annuncia che non intende ricandidare alla carica di tesoriere per indifferibili 

impegni di famiglia. Preso atto delle dimissioni di Rita, a cui rinnoviamo il nostro 

ringraziamento per il significativo apporto nella gestione della contabilità, si procede ad un 

confronto fra i presenti. Considerata la delicatezza del compito il Presidente suggerisce il 

nominativo di una persona disponibile e sicuramente in grado di assolvere ai compiti previsti: 

Franceschini Franca. L’interessata accetta la candidatura. 



Il Presidente dopo aver chiesto all’assemblea di presentare eventuali candidature personali 

dà avvio alle procedure di elezioni. Dopo breve dibattito vengono eletti nel Consiglio Direttivo 

all’unanimità: Campregher Gabriella, Detassis Federica, Dossi Chiara, Franceschini Franca, 

Ghetta Chiara, Mirko Montibeller, Stefani Armando. Per il Collegio Sindacale vengono eletti 

all’unanimità: Bridi Irma, Frizzera Giancarlo e Zanetti Roberto. In un secondo tempo il 

Consiglio nomina le funzioni direttive all'interno del Consiglio: vengono nominati presidente 

Stefani Armando, vicepresidente Campregher Gabriella, tesoriere Franceschini Franca 

4. Varie ed Eventuali 

Arrivo di Padre Lopez 

Si passa quindi a comunicazioni organizzative riguardi l’imminente arrivo in Italia di Padre 

Lopes. Il nostro amico sarà con noi dal giorno 6 al 26 aprile 2003. 

o Mauro Ceschini si è reso disponibile per l’accoglienza a Milano e per il viaggio a Trento. 

o Si rinnova l’invito affinchè questa sua presenza in Italia sia valorizzata . Si tengono 

presenti le seguenti disponibilità: 

o Francesca Broch sta preparando un incontro nel Primiero 

o Irma Bridi del gruppo Gemma di Martignano sta pensando ad una concelebrazione con D. 

Giorgio al lunedì dell’Angelo ad ore 10 e incontro serale a Martignano giovedì 24 

o Il Gruppo Cappuccini (Chiara Arnoldi) sarebbe felice di ospitare durante il loro ritrovo 

settimanale Padre Lopez per la Messa e un incontro il giorno 12 aprile (sabato) in alternativa il 

giovedì santo (17 aprile). Del gruppo fa parte il Sign. Fronza che è stato a Tremembè e ha 

incontrato p: Lopez. 

o Chiara Ghetta si è resa disponibile per ospitarlo una o più notti in Val di Fassa 

o Gigia sta attivandosi con D. Farina per un’accoglienza a Roma; Lopes deve andare a Roma 

per dei precedenti accordi con l’Istituto Gramsci. 



o Seminario all’Università di Pisa (Roberto Fiore) 

o Incontro con i bambini di una scuola elementare (Laura Bampi e Flavia) 

o Sono pervenute richieste da Bergamo (Oltre i Confini) e da Brescia (Viaggi e Miraggi). 

Si definisce comunque che domenica 13 aprile potremmo ritrovarci, per una giornata insieme 

a Lagolo con organizzatore Mauro Ceschini. 

Per chi non potrà essere presente a Lagolo altro appuntamento sarà per martedì 15 in sala a 

Martignano . 

Quote sociali: 

Il presidente tiene a sottolineare che nonostante il numero dei soci sia crescente avverte 

attorno a sé pochissima attenzione alla questione della ricerca di nuove risorse umane, 

soprattutto che sappiano apportare lavoro volontario. Richiama quindi l’attenzione su questo 

delicato punto e chiede a tutti di rinnovare l’adesione al gruppo. Franca si rende disponibile a 

raccogliere le quote. 

Lotteria: 

Si comunica che il Comitato ha aderito al progetto Lotteria 2003; c’erano altre proposte e un 

gruppo del comitato ha deciso di dirottare su un altro progetto la raccolta delle offerte. 

In sintesi si ricorda che ci saranno 5.000 biglietti da 1 € . Il programma di vendita prevede: 

I soci attivi dovrebbero vendere ognuno 100 biglietti (30 *100=3.000) 

Altri 10 soci, meno vicino all’organizzazione, dovrebbero vendere 50 biglietti (500) 

Armando si occupa degli altri 30 blocchetti (30*50= 1.500) attivando altri gruppi esterni alla 

associazione 

Progetto Balcani 



Si comunica che giovedì 3 aprile a Levico ci sarà un incontro sul “Progetto Prijedor” (turismo 

responsabile nei Balcani). Alberto Chiogna, Mirko Montibeller, Alessandro Graziadei e Neva 

Fabbris ( da avvertire perché ha abbandonato l’Assemblea) seguiranno per l’Associazione 

Tremembè questo percorso. 

Vengono quindi distribuiti dei calendari di una associazione di Levico che si occupa di 

sviluppo sostenibile (acquistati dalla associazione a sostegno del progetto). 

Cene dell’altro mondo 

Si ricorda che presto occorre prendere in mano l’organizzazione della 4° edizione di “Cene 

dell’altro mondo” 

 


